peuples indigènes, et surtout des Celtibères, reflua sur les

Pyrénées, et de là vers l'océan Atlantique, où tout le pays

de la chaîne pyrénéenne à la Seine se soumit aux terribles

conquérants. Ceux-ci ne rencontrèrent de résistance qu'aux

confins de la valeureuse confédération des Belges: mais là

pendant qu'ils occupaient le territoire des Vellocasses

(Rouen), un contingent puissant leur arriva. Trois tribus

helvétiques, les Tigorins, les Tougènes et une autre, qui

déjà s'étaient mesurées avec les Romains sur les bords de la

Garonne, vinrent grossir leurs rangs. De plus, la horde

des Teutons se joignit à eux. Germains comme les Cimbres,

les Teutons, chassés de leur patrie et des rivages de la

Baltique, par des événements que la tradition ne nous fait

pas connaître, arrivaient dans la région de la Seine, con-

Tout l'immense rassemblement ne put vaincre l'opiniâtre

valeur des Belges. C'est alors que les chefs germains se

résolurent à prendre définitivement le chemin de l'Italie

avec leurs bandes récemment grossies. Mais pour ne point

avoir à traîner l'embarrassant butin partout ramassé, ils le

laissèrent sous la garde d'une division de six mille hommes,

lesquels, après de nombreuses pérégrinations, devinrent la

souche du peuple des Aduatuques (sur la Sambre). Quant

au gros de l'armée, soit à cause du mauvais état des routes

des Alpes, soit pour des motifs à nous inconnus, il se

partagea en deux. Les Cimbres avec les Tigorins, re-

franchissant le Rhin, rebroussèrent à l'est et suivirent

113 av. J.-C. la route déjà pratiquée par eux en 641, tandis que les

duits par leur roi Teutobod'.

nouveaux venus, les Teutons, unis aux Tougènes et aux Ambrons, l'élite de l'armée cimbrique, éprouvés déjà dans la journée d'Orange, se dirigeaient vers les cols de l'ouest au

travers de la Gaule romaine. Ce fut donc la seconde horde qui cette fois passa le Rhône sans obstacle, dans l'été de 652: après trois ans presque de répit laissé aux Romains, elle allait recommencer la lutte. Marius l'attendait, bien approvisionné et fortement posté au confluent de l'Isère: gardant

ainsi les deux uniques routes militaires de l'Italie, celle du Petit-Saint-Bernard, et la voie longeant la mer. Les Teutons

attaquent aussitôt le camp romain qui leur barre le passage : et trois jours durant, l'ouragan fait rage autour de l'enceinte; mais la sauvage ardeur des Barbares se brise

contre un ennemi plus savant dans la guerre de forteresses, et contre le sang-froid du général de la République. Fatigués de leurs pertes sanglantes, les hardis joûteurs se décident à abandonner le siège, et continuent leur marche

sur l'Italie, en passant devant le camp. Pendant six jours consécutifs on les voit défiler, ce qui d'ailleurs prouve moins l'énormité de leur nombre, que l'encombrement de leur train et de leurs équipages. Marius entend immobile

et impassible les provocations et les insultes; et quand les Teutons demandent aux Romains « s'ils n'ont rien à faire

» dire à leurs femmes en Italie », il ne se laisse pas entraîner à prendre l'offensive. Sage et prudente conduite! Mais, en ne se jetant pas avec ses légions en masse sur les longues colonnes du téméraire envahisseur, ne faisait-il pas bien

voir quelle mince confiance il avait dans ses soldats mal aguerris? Il ne lève ses tentes qu'après le défilé de toute la horde : alors, il la suit pas à pas, en bon ordre, et

campant soigneusement toutes les nuits. Les Teutons Bataille d'Aix. voulaient gagner la route maritime : après avoir descendu le long du Rhône, ils arrivent dans les environs d'Aquæ

Sextiæ, toujours suivis par l'armée romaine. Là, eut lieu un premier choc entre les troupes légères liguriennes de Marius, et les Celtes Ambrons, placés à l'arrière-garde des

Union des Cimbres, des Teutons et des Helvètes.

sur l'Italie est décidée.

' Nous nous appuyons ici sur les indications relativement plus dignes de foi de l'Epitome de Tite-Live (où on lit : reversi in Galliam in Vellocassis se Teutonis conjunxerunt) et de J. Obsequens, écartant les témoignages de moindre valeur, qui font apparaître plus tôt les Teutons, les montrant même (App., Celtic., 13) réunis aux Cimbres, dès la bataille de Noreia. Nous rattachons aussi à notre opinion les données fournies par César (Bell. G., 1, 33 : 2, 4, 29). En parlant de la marche des Cimbres sur la province romaine et l'Italie, il n'a pu avoir en vue que l'expédition de 652.

Les Teutons la province de Gaule.

Barbares. Commencée en puisant de l'eau, la bataille devient générale : les Romains l'emportent après une chaude mêlée, et poursuivent les fuyards jusqu'au rempart de leurs chariots. Enhardis par ce premier succès, général et soldats se préparent à une lutte qui sera décisive. Le troisième jour, Marius range ses troupes sur la colline même où il plante son camp. Au même moment, les Teutons longtemps impatients de se mesurer avec leurs adversaires, montent à l'assaut des hauteurs et en viennent aux mains. Longue et rude fut la journée : jusqu'à l'heure de midi, les Germains tinrent solides comme un mur : mais à ce moment, leurs muscles s'affaissant sous l'ardeur, nouvelle pour eux, du soleil provençal, ils prennent l'alarme et leurs rangs hésitants se débandent, quand sur leur dos, une troupe de valets du train romains débouchent à grands cris d'un abri boisé. Toute la horde est dispersée : tous les Barbares, cela va de soi en pays étranger, sont pris ou tués: le roi Teutobod est parmi les captifs; et parmi les morts, on compte en foule les femmes. Sachant le traitement qui les attend dans l'esclavage, elles se sont fait hacher, sur les chars, après une lutte désespérée : ou bien déjà captives, après avoir en vain supplié le vainqueur de les consacrer au culte des Dieux et des vierges sacrées de Vesta, elles se sont tuées elles-mêmes (été de 652) 1.

102 av. J.-C. Les Cimbres en Italie.

La Gaule respirait en paix et il était grand temps : car déjà, les frères d'armes des Teutons se montraient en deçà des Alpes italiennes. Faisant corps avec les Helvètes, les Cimbres s'étaient sans nulle difficulté transportés des bords

de la Seine aux sources du Rhin, et franchissant les Alpes par le col du Brenner, ils étaient descendus dans la plaine italique par les vallées de l'Eisack et de l'Adige. Le consul Quintus Lutatius Catulus aurait dû couvrir les défilés : mais il connaissait mal le pays; il avait craint d'être tourné, et n'osant pas s'enfoncer dans la montagne, il s'était posté sur la rive gauche de l'Adige, au-dessous du lieu où est Trente: un pont jeté sur le fleuve assurait sa retraite par la rive droite. A la vue des Cimbres, descendant en masses épaisses du haut pays, la panique s'empare de son armée : légionnaires et cavaliers prennent la fuite, ceux-ci courant tout droit jusque vers Rome; ceux-là gagnant les hauteurs voisines où ils se croient en sûreté. Catulus, à l'aide d'une ruse de guerre, a bien de la peine à ramener le gros de ses hommes sur le fleuve. Et, avant que l'ennemi, déjà maître du cours supérieur, ait pu, en jetant dans le torrent des arbres et des poutres, renverser le pont et couper ainsi les Romains de leur ligne de retraite, il passe sur l'autre bord. Mais il avait dû laisser une légion sur la rive gauche. Déjà le lâche tribun qui la commandait voulait capituler, quand un centurion, Gnæus Petreius, d'Atina, le tua, se fit jour au travers de l'ennemi, et regagna l'armée. Celle-ci était sauvée : l'honneur militaire était sauf aussi : mais on payait cher l'inoccupation des passes, et la retraite précipitée des légions. Catulus dut reculer jusqu'à la rive droite du Pô, laissant toute la plaine transpadane au pouvoir des Cimbres: Rome ne communiquait plus que par mer avec Aquilée.

Ces événements se passaient durant l'été de 652, au 102 av. J.-C. moment même où la bataille d'Aix décidait de la fortune des Teutons. Si les Cimbres avaient poussé leur pointe sur Rome, ils l'eussent mise en grand danger. Mais fidèles à leurs habitudes de repos durant l'hiver, ils s'attardent et se délectent d'abord dans ce riche pays, où ils trouvent des quartiers clos et couverts, des bains chauds, des boissons et des mets nouveaux et savoureux. Les Romains

^{&#}x27; [Après la campagne d'Hannibal sur le Rhône, la bataille d'Aix est l'un des premiers et des plus ineffaçables souvenirs que l'histoire romaine ait laissés dans les Gaules. Les lieux mêmes ont été marqués à son nom. J'en ai pu lire jadis le récit, mon Plutarque à la main, jetant les yeux sur le ruisseau de l'Arc, où s'engagea la bataille entre les goujats (calones) de l'armée venus pour puiser de l'eau et les Teutons : sur la montagne de Sainte-Victoire (Victoriæ mons), qui domine Aix : sur cette ferme du Déloubre (Delubrum), où se dressa sans doute le temple bâti en commémoration de l'heureux événement; et sur les campagnes du village de Pourrières (campi putridi), engraissées du sang des vaincus.]

dessus, sans qu'il leur en coutât beaucoup d'hommes : les

eurent ainsi le temps de réunir les forces de l'Italie, et d'aller à leur rencontre. L'heure était passée de reprendre l'œuvre qui aurait tant souri à un général démocrate, et de ressaisir le vaste plan de la conquête des Gaules, sur lequel Gaius Gracchus avait peut-être arrêté sa pensée. Du champ de bataille d'Aix, Marius ramène sur le Pô son armée triomphante : il va passer quelques jours à Rome, où il rejette le triomphe offert, jusqu'à ce qu'il ait complété la destruction des Barbares: puis, il rejoint les armées réunies. 101 av. J.-c. Au printemps de 653, celles-ci, fortes de cinquante mille hommes, franchissent de nouveau le Pô, et marchent droit aux Cimbres, qui de leur côté remontaient sans doute le fleuve, pour l'aller passer non loin de sa source. La rencontre se fit sous Vercellæ (Verceil), non loin du confluent de la Sésia ', là même où Hannibal avait livré sa première bataille sur le sol italien. Les Cimbres dénoncèrent la bataille, et suivant leur coutume envoyèrent demander aux Romains le lieu et l'heure. Marius les donna : il désigna la journée du lendemain (30 juillet 653), et le champ Raudique, vaste plaine où la cavalerie romaine, bien supérieure à celle de l'ennemi, pouvait se développer tout à l'aise. On en vint aux mains avec l'ennemi, surpris et devancé tout ensemble : sa cavalerie perdue dans les brouillards épais du matin se trouva tout à coup engagée avec les escadrons romains plus forts qu'elle. Rejetée en arrière, elle alla tomber sur les fantassins, qui se rangeaient en ordre de combat. Les Romains eurent complétement le

cessé d'être. A Rome, les partis politiques vont recommencer leurs malheureuses querelles, pour ainsi dire, sur les cadavres des Germains, sans jeter les yeux plus longtemps sur ce grand chapitre du livre de l'histoire universelle, dont la première page s'était ouverte sans place donnée au sentiment plus pur du devoir accompli par tous, aristocrates et démocrates. Dès le lendemain du combat éclate la rivalité la plus haineuse entre les deux généraux, divisés dans la politique, divisés aussi comme militaires par les résultats si différents de leurs deux récentes campagnes. Catulus faisait valoir, non sans apparence de raison, que la victoire était due à l'effort des troupes rangées au centre et qu'il avait commandées; que ses soldats avaient rapporté trente et un étendards, quand ceux de Marius n'en rapportaient que deux : ses légionnaires eux-

Cimbres furent anéantis. Heureux purent être appelés tous ceux que la mort avait couchés sur le champ de bataille, et ce fut le sort du plus grand nombre, y compris le vaillant roi Boiorix : plus heureux du moins étaient-ils que leurs frères d'armes, qui se tuèrent de désespoir après la bataille, ou qui, traînés sur le marché aux esclaves de Rome et livrés à un maître cruel, payèrent l'un après l'autre pour l'injure commise par ces peuples du nord, assez osés pour avoir trop tôt tourné leurs convoitises vers les splendides régions du sud. A la nouvelle de la ruine des Cimbres, les Tigorins, demeurés sur les derniers contreforts des Alpes, avec l'intention de les suivre, s'en retournèrent dans leur patrie. Ainsi donc, de toute cette avalanche humaine, qui treize ans durant, avait roulé du Danube à l'Èbre, et de la Seine au Pô, jetant l'effroi parmi les nations, les uns gisaient à terre, les autres subissaient la corvée de l'esclave : les enfants perdus des émigrations germaines avaient soldé leur dette : le peuple sans patrie des Cimbres, avec tous ses compagnons de route, avait

La victoire et les partis.

1 On a voulu à tort, s'écartant de la tradition, porter aux alentours de Vérone le lieu de la bataille. On oubliait qu'entre les combats livrés sur l'Adige et la journée décisive, il s'était écoulé tout un hiver, qu'il y avait eu de nombreux mouvements de troupes, et que Catulus, selon le dire exprès de Plutarque (Mar., 24), avait été refoulé sur la rive droite du Pô. Et même en tenant compte d'une autre indication (Hieron., Chronic.) aussi doublement inexacte, et suivant laquelle on se serait battu dans la région du Pô, là même où Stilicon plus tard écrasera les Gètes, c'est-à-dire non loin de Cherasco, sur le Tanaro, encore arriverait-on plus près de Verceil que

Bataille champ Raudique.

101.

mêmes avaient promené les envoyés de la ville de Parme au milieu des corps amoncelés sur le champ de bataille, leur disant que si Marius avait tué mille ennemis, Catulus en avait tué dix mille! Et néanmoins Marius fut tenu pour le vrai vainqueur. C'était justice! De par la supériorité du rang, il commandait en chef dans le grand jour : il avait sur son collègue l'incontestable supériorité du talent et de l'expérience militaires : de plus et surtout la seconde victoire, celle de Verceil, n'avait été possible que grâce à la première, celle d'Aquæ Sextiæ. Mais, en ce moment, ce furent bien moins ces raisons solides que les considérations de parti qui attachèrent au seul Marius le renom glorieux d'avoir sauvé Rome des Teutons et des Cimbres. Catulus était un personnage élégant et sage : de plus, orateur agréable, tellement que l'harmonie de son langage semblait l'éloquence même : auteur d'assez bons mémoires, poëte dans l'occasion, connaisseur et critique excellent dans les choses d'art, il n'était rien moins que l'homme selon le cœur du peuple : sa victoire n'en était point une pour l'aristocratie. Tout autres étaient les batailles menées par le rude fils de paysan, qui, parti des rangs du commun peuple, était monté aux sommets du pouvoir, et avait conduit le peuple au triomphe. Ses batailles, tombeau des Cimbres et des Teutons, étaient aussi la défaite du pouvoir. Il s'y rattachait de bien autres espoirs que la simple pensée de pouvoir aller en toute sûreté, désormais, commercer au delà des Alpes, ou labourer la terre en deçà. Vingt ans s'étaient écoulés depuis le jour où le corps sanglant de Gaius Gracchus avait flotté sur le Tibre : pendant vingt ans Rome avait subi et maudit le gouvernement restauré de l'oligarchie : Gracchus restait sans vengeur : à l'édifice qu'il avait commencé, nul architecte n'avait remis la main. Chez beaucoup de citoyens vivaient la haine et l'espoir, chez beaucoup des plus mauvais, chez beaucoup des meilleurs. L'homme était-il enfin trouvé qui allait apporter et la vengeance et l'accomplissement des

vœux? Cet homme était-il le fils du journalier d'Arpinum? Était-on bien sur le seuil de la nouvelle et seconde révolution, tant redoutée par les uns, tant appelée par les autres?